

(Car je n'ai plus que vous à qui ma voix , hélas !
 Puisse adresser des cris que l'on n'écoute pas ,)
 Témoins accoutumés de ma plainte inutile ,
 Voyez ce que m'a fait le fils du grand Achille.

(LA HARPE , *Philoctète* .)

Qu'est-ce que l'exclamation ?

L'exclamation est une figure par laquelle l'orateur fait éclater , au moyen d'interjections , les sentiments vifs et subits de son âme. Aucune exclamation n'est à juste titre , plus célèbre que celle de Bossuet dans l'oraison funèbre d'Henriette de France.

O nuit désastreuse ! ô nuit effroyable où retentit tout à coup comme un éclat de tonnerre cette étonnante nouvelle : *Madame se meurt ! Madame est morte !*

Monsieur l'abbé Caron , qui avait été forcé de s'expatrier à l'époque de la révolution française , nous fournit un bel exemple d'exclamation dans ces paroles si touchantes. O France ! ô ma patrie ! toi qui m'as tant fait pleurer , toi qui , durant un long exil enduré pour la foi , n'es pas un seul jour , un seul instant , sortie de mon cœur et de ma mémoire ; lieux sacrés , où reposent les cendres de mes pères , de mes proches , de mes amis ; doux sol de ma naissance , où je n'ai vu , où je n'ai compté et je ne compterai jamais que des frères , des seconds moi-